Territorio versus crecimiento urbanístico. Grafcan permite ver la evolución urbanística de cualquier punto de la isla por Internet y en una exposición » Las imágenes aéreas se empezaron a tomar desde los 60

El cemento devoró jable y barrancos

El crecimiento urbanístico, que está ligado al turismo en la Maxorata, está retratado casi año por año desde la década de los 60 en el archivo de imágenes aéreas de Grafcan. Las fotos se pueden comparar a golpe de ratón en la web de la empresa pública del Gobierno de Canarias que celebra 25 años de servicio.

CATALINA GARCÍA / PUERTO DEL ROSARIO

n forma de apartamentos tu-rísticos, hoteles y promociones de viviendas, el urbanismo ha ido devorando dunas, barrancos y playas. Aparte de Puerto del Rosario, los casos más flagrantes se localizan en las zonas turísticas de Corralejo, Costa Calma, Morro Jable y El Castillo, y no necesariamente por ese orden. Se comprueba en la exposición de imágenes aéreas que Grafcan organiza en el museo Elder de Las Palmas de Gran Canaria hasta el 30 de abril bajo el título de 25 años al servicio del territorio. La comparativa de fotos aéreas también se puede consultar en la página de esta empresa pública del Gobierno de Canarias, en la sección IDE.

El primer vuelo de imágenes corresponde a los años 60, aunque en el caso de Fuerteventura la diferencia se empieza a palpar a partir de las década de los 80 con el primer boom de la construcción turística que levantó complejos de norte a sur. En el norte, villas, apartamentos, calles y piscinas se han comido el jable que invadía las calles del antiguo Corralejo todavía en 1982. El malpey también sufrió un recorte, pero en menor proporción que la zona de las dunas de Corralejo, declarado parque

En el otro extremo turístico, en Morro Jable, en los vuelos aéreos de la empresa pública del Gobierno de Canarias destaca más la franja de complejos y hoteles surgido a lo largo de Solana Matorral de manera paralela a la playa. En el mismo pueblo, la expansión urbanística se arremolina en la playa de la Cebada para subir por las laderas del barranco de El Ciervo y en torno al puerto, aunque en menor medida. En la foto aérea de 1963, Morro jable es un grupo de casitas humildes cercana al Rayón y bajo la mirada de la vivienda familiar de los Winter.

Sin salir de Jandía, Costa Calma luce en la imagen aérea de 1982 tomada por el jable de este a oeste. Ni los aerogeneradores del parque de Cañada del Río entorpecen la continuidad de la arena solo cruzada por alguna carretera, ni los apartamentos habían tapizado la playa de barlovento.

DEL BLANCO Y NEGRO AL COLOR





EL PASO DEL **SIGLO XX AL XXI DESDE EL AIRE**

En las dos imágenes superiores, Corralejo en blanco y negro y con el muelle comercial en construcción en 1982 y en color en 2013. En ambas fotos, ya la carretera atraviesa el parque natural de las Dunas de Corralejo. En medio, Morro Jable en 1963, que era apenas un puñado de casas de piedra, frente al pueblo en 2013 ocupando el barranco de El Ciervo. Abajo, Costa Calma que en 1982 era un brazo de jable de este a oeste.







